
目標：每班不超過56人

百人大班教師：嗓子都喊啞了

教育部：解決「大班」需先確保學生利益
湖南耒陽「大班額」分流 公校生被迫轉私校引關注
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香港文匯報訊（記者

王玨 北京報道）湖南耒

陽「分流」公辦學校學

生事件引發多方關注。昨日舉行的新聞發

佈會上，教育部新聞發言人續梅表示，教

育部高度重視最近湖南耒陽學生「分流」

事件，要求當地教育部門配合當地政府採

取有效措施，盡快解決問題。續梅說，減

少、化解大班額的任務是剛性的，方法上

是因地制宜、積極穩妥的，希望當地高度

重視，確保學生利益的前提下，積極穩妥

地推進這項工作。

A16 中 國 新 聞 ■責任編輯：宋嘉欣

2018年9月7日（星期五）

20182018年年99月月77日日（（星期五星期五））

2018年9月7日（星期五）

國務院：確保創投基金稅負總體不增 內地再現3宗非洲豬瘟

此次學生分流的矛盾緣起內地「抓緊消除城鎮
大班額」教育改革背景。

「分流生」家長上街抗議
隨着城鎮化持續推進，近年來內地小學至高中

階段，城區生源分佈呈現「中心城區膨脹、城郊
相對寬鬆」格局，「大班額」現象突出。在國家
「消除大班額」的政策要求下，今年秋季學期，
湖南省耒陽市部分公辦小學高年級學生，被迫
「分流」到其他學校，學生數量達8,000多名。9
月1日開學日，接收了較大比例「分流生」的民
辦學校，被指尚未裝修完畢、甲醛超標，空氣中
刺鼻的甲醛味，最終引爆了家長們的怒火，他們
走上街頭，發起抗議。

計劃建新校扶弱校
此事件引發輿論高度關注，也引起教育部重視。
續梅在昨日的新聞發佈會上表示，當前一些地方教
育資源配置還不能適應新型城鎮化進程，相對於學
生快速流動，學校建設和師資配置都需要更長的時
間，因此表現為區域性的教育資源不足或分佈不均
衡，導致產生大班額問題。她說，大班額在對學生
身心健康、教育教學質量、安全隱患方面的危害有
目共睹，消除大班額工作要綜合施策，一方面要通
過新建改擴建學校，整合資源，增加學位，緩解學
位緊張；另一方面要加強招生管理，均衡配置教育
資源特別是教師資源，把鄉鎮學校、薄弱學校辦
好，防止學生集中在個別熱點學校。

河北等6省教育廳被約談
據悉，為統籌推進縣域內城鄉義務教育一體化改
革發展，中央提出「到2018年基本消除66人以上
超大班額，到2020年基本消除56人以上大班額」
的總體要求，同時根據各省實際情況分步推進。為
督促進展較慢地方加快工作進度，確保今年如期完
成基本消除超大班額任務，在七月份，教育部約談
了河北、河南、湖北、湖南、貴州、甘肅省教育廳
負責人。
續梅說，按照國務院要求，到今年年底要基本消
除超大班額，這項工作必須要抓緊，但是要注意方
式方法，建學校和招聘教師都需要時間，要提前謀
劃，教育部2016年就要求各地以縣為單位制訂了
消除大班額的專項規劃，並報教育部備案，就是希
望各地做到早規劃早部署早落實，各地制訂的化解
大班額方案要充分論證，要廣泛徵求意見，取得家
長的理解和支持，積極穩妥推進這項工作。

香港文匯報訊 據中新社報道，國務院總理李
克強6日在北京主持召開國務院常務會議。會議
決定完善政策確保創投基金稅負總體不增。
為促進創業創新，會議決定，保持地方已實
施的創投基金稅收支持政策穩定，由有關部門結
合修訂個人所得稅法實施條例，按照不溯及既
往、確保總體稅負不增的原則，抓緊完善進一步
支持創投基金發展的稅收政策。
當天，會議還部署打造「雙創」升級版，增

強帶動就業能力、科技創新力和產業發展活力。
會議指出，深入實施創新驅動發展戰略，打

造大眾創業、萬眾創新升級版，有利於推動新舊
動能轉換和擴大就業。一要深化「放管服」改
革，提升企業開辦便利度，加快全面推進企業簡
易註銷登記改革。完善適應新就業形態的用工和
社保制度。
二要出台鼓勵科研人員離崗創業實施細則，

完善農民工返鄉創業、退役軍人自主創業支持政
策和服務體系。三要升級「雙創」平台。更好發
揮市場力量，加快發展工業互聯網，與智能製
造、電子商務有機結合、互促共進。推動「互聯
網+公共服務」，使更多優質資源惠及群眾。

四要加大財稅金融支持。對個人在二級市場
買賣新三板股票比照上市公司股票，對差價收入
免徵個稅。將國家級科技企業孵化器和大學科技
園享受的免徵房產稅、增值稅等優惠政策範圍擴
大至省級，符合條件的眾創空間也可享受。支持
有潛力但尚未盈利的創新型企業上市融資。
五要開展賦予科研人員職務科技成果所有權

或長期使用權試點和科技成果轉化貸款風險補償
試點。
六要創新信用監管，監督共享經濟平台企業

嚴格履行主體責任，嚴守安全質量底線。

香港文匯報訊 據新華社報道，
農業農村部新聞辦公室昨日發佈，
黑龍江省佳木斯市和安徽省蕪湖
市、宣城市各新確診一宗生豬非洲
豬瘟疫情。
農業農村部接到中國動物疫病預

防控制中心昨日報告，經中國動物
衛生與流行病學中心（國家外來動
物疫病研究中心）確診，黑龍江省
佳木斯市向陽區一養殖戶發生非洲
豬瘟疫情，該養殖戶存欄生豬203
隻，發病26隻，死亡10隻；安徽
省蕪湖市南陵縣許鎮鎮一養殖戶發
生非洲豬瘟疫情，該養殖戶存欄生

豬30隻，發病13隻，死亡4隻；
宣城市宣州區天湖街道辦事處一養
殖戶發生非洲豬瘟疫情，該養殖戶
存欄生豬52隻，發病15隻，死亡
15隻。
疫情發生後，農業農村部立即派

出督導組赴當地。當地已按照要求
啟動應急響應機制，採取封鎖、撲
殺、無害化處理、消毒等處置措
施，對全部病死和撲殺豬進行無害
化處理。同時，禁止所有生豬及易
感動物和產品運入或流出封鎖區。
目前，上述疫情已得到有效處

置。

香港文匯報訊 據新華社報道，
廣東省人民檢察院昨日通報，經
該院指定管轄，廣東省珠海市原
市委副書記、市長李澤中（正廳
級）涉嫌受賄罪、國有公司人員
濫用職權罪一案，日前由中山市
人民檢察院向中山市中級人民法
院提起公訴。
中山市人民檢察院起訴書指

控，2009年至2017年，李澤中在
擔任廣東省廣晟資產經營有限公

司黨委委員、副總經理，黨委副
書記、總經理，黨委書記、董事
長，珠海市委副書記、市長期
間，利用職務便利，為他人謀取
利益，非法收受他人財物，數額
特別巨大，且李澤中身為國有公
司工作人員，徇私舞弊、濫用職
權，致使國家利益遭受特別重大
損失，應當以受賄罪、國有公司
人員濫用職權罪追究其刑事責
任。

珠海原市長李澤中涉賄被公訴
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的耒陽「分流」公
辦學生事件，說到

底，其實是城鄉教育資源配置不均
衡、不充分矛盾的一次集中爆發。

近年來，內地城鎮化突飛猛進，大
批人口湧入城鎮，進而形成農村小學
「坐不滿」，城內小學「坐不下」的
情形，甚至出現「城擠、鄉弱、村
空」的怪象。

地方急於求成激化矛盾
消除城鎮學校「大班額」，其政策

初衷本是為了確保教育質量、避免安
全隱患，並更好地保障每個學齡兒童
義務教育的權利，但由於地方主管部
門的急於求成以及施政過程的粗糙、
不人性，導致矛盾激化，其中教訓值
得其他地方政府部門深思並誡勉。

不少教育界人士認為，要徹底解決
好「大班額」問題，必須改革教育供
求關係，優化教育結構佈局，增加優
質化、多樣化、特色化的教育供給，
發展公平而有質量的教育。首先，

「大班額」消腫需要充足的資金、土地和師
資，這要求地方政府切實把「再窮不能窮教
育」的理念落到實處，拿出真金白銀，加大公
共教育投入；其次，合理規劃，做到學校建設
與城鎮建設同步發展，保證城鎮的擴張與義務
教育的承接能力協調一致；此外，振興鄉村教
育，還須從促進城鄉義務教育均衡發展入手，
加大農村教育投入，改善農村學校環境，提高
鄉村教師待遇，讓鄉村教師「下得去、留得
住、幹得好」，逐步化解「鄉村弱」「城鎮
擠」的矛盾。

■香港文匯報記者 王玨

「一班少則 80
多人，多者近百
人，任課教師的嗓

子都喊啞了。」內地城鎮中小學生源
激增、人滿為患，老師和學生都叫苦
不迭。

首排學生須斜視黑板
據統計局數據顯示，人口大省——

河南省 2016 年人口已達 7,470 萬
人，該省部分中小學班級超標現象嚴
重。例如，該省重點中學鄭州八中，
45人標準教室中，幾乎都擠着超過
70名學生。有的教室，第一排已與講
台邊沿排齊，兩邊學生看黑板須斜
視；最後一排幾乎貼着後牆，學生基
本沒有活動餘地。

校園室外情況也不樂觀，該省個別
學校已連續幾年無法為一年級新生提
供早操場地，唯有困在教室裡。

98人共逼「倉庫教室」
該省漯河市的一所學校，一年級教

室內竟然密密麻麻坐了98個學生。
「這2個教室都不是標準教室，都是
用器材室或倉庫改造的。」副校長介
紹，學校只有30個標準教室，生源
激增，許多老師的集體辦公室也不得
不改成教室。
報道中一位老教師表示，人數過

多，會影響老師任教狀態，很難關注
到每一個學生。而13歲的孫唯乙同
學則表示，過於擁擠的教室裡，根本
談不到安全、舒適，一進教室就有心

理壓力，壓抑而煩躁，影響身心健
康。 ■綜合內地媒體報道

香港文匯報訊
（記者 王玨 北
京報道）今年的

國務院政府工作報告中，提出要推動
城鄉義務教育一體化發展，抓緊消除
城鎮「大班額」。
根據中央總體部署，要求各地到

2018 年基本消除 66 人以上超大班
額，到2020年基本消除56人以上大
班額。

去年已減13.8萬超額班
在今年兩會期間，教育部部長陳寶

生在記者會上表示，大班額問題危害
不淺。他指出，「一是影響學生的身
心健康；二是影響教學質量；三是有
可能帶來安全問題。因此，大班額問
題必須堅決消除。」
據悉，在各地的共同努力下，化解

義務教育階段大班額工作取得顯著成

效。截至2017年底，內地56人以上大
班額有36.8萬個，比例為10.1%，比
2016年下降了2.6個百分點，比2016
年減少了8.2萬個，減少了18.3%。66
人以上超大班額有8.6萬個，比例為
2.4%，比 2016 年下降了 1.6 個百分
點，比2016年減少了5.6萬個，減少
了39.6%。2017年是近10年來各地大
班額、超大班額數量下降幅度最大的
一年。

■■教育部表示教育部表示，，必須在確保學生利益的前提下必須在確保學生利益的前提下，，
積極穩妥地推進化解大班額現象工作積極穩妥地推進化解大班額現象工作。。圖為圖為20152015
年年44月月1111日日，，陝西宜川中學陝西宜川中學11,,700700餘名學生因考餘名學生因考
場不足場不足，，在露天操場上考試在露天操場上考試。。 網上圖片網上圖片

南水北調中線四年調水150億方
香港文匯報訊（記者 俞鯤、實習記者曾媛

武漢報道）湖北省南水北調辦主任馮仲凱昨日表
示，本月南水北調中線工程將通水四周年，通水
以來累計調水量已超過150億方，工程惠及北
京、天津、石家莊、鄭州等沿線19座大中城
市，5,310萬居民喝上南水北調水，南水佔北京
城區日供水量近7成，佔鄭州市中心城區8成以
上，同時北方主要城市的水環境亦得到明顯改
善。
馮仲凱表示，南水北調中線工程一期設計年

均調水量95億方，其中河南37.7億方、河北
34.7億方，北京12.4億方、天津10.2億方，工程
通水以來累計調水量已超過150億立方米。

減少8億方地下水開採
據此計算，四年來年均實際調水近40億方，

目前南水佔北京城區日供水量近7成，全市人均
水資源量由原來的100立方米提升至150立方
米，天津全市14個行政區市民用上了南水，鄭
州市中心城區自來水八成以上為南水。

除了向北方地區供給飲用水外，南水北調中
線工程通水亦使北方地區的水環境得到明顯改
善，他透露，中線工程調水水質穩定在地表水環
境質量標準二類以上，改善了北京、天津等受水
區水質，遏制了密雲、懷柔等水源地地下水水位
下降趨勢，已壓減地下水開採量逾8億方，北京
市利用南水每天向城市河湖補水17萬至26萬
方，增加水面面積約550公頃，天津市地下水位
累計回升0.17米，鄭州市回升3.03米，許昌市
回升約2.6米。

■「超級大班」的老師坦言人太多難
以兼顧。圖為合肥市第六十九中學小
學部學生感謝老師。 資料圖片


